
交大傳播與科技學系104級
■吳羽涵、劉冠伶/報導

走進一間簡約的咖啡座，一個戴著大大
的黑框眼鏡，掛著陽光微笑的大男孩

坐在角落的桌子，打扮新潮，一派愜意地坐
在位子上喝著飲料，就像一般大學生一樣，
不過在年輕的外表下，這個大男孩的心裡卻
懷著一個「傳統」的夢想－「把客家發揚光
大」。他就是寶島客家電台的實習DJ劉兆寶。 
  今年二十二歲的劉兆寶目前就讀銘傳大學廣播
電視學系四年級，是土生土長的新竹客家子弟，
才進入寶島客家電台實習三個月的他，是台內年
紀最輕的DJ之一，每個禮拜一到禮拜五的早上八
點，和他的師父阿俊一起主持「俊開來係寶」，
和聽眾分享大小事。
在多數人的印象中，客家是傳統的、保守的，

和現在年輕人的流行文化似乎沾不上邊，讓人好
奇究竟是甚麼原因引領劉兆寶踏上這條客家廣播
的路，並如此熱情地想把客家文化推廣出去？

廣播實習DJ 原本客語不流利

就讀廣電系的劉兆寶，從大三開始便積極爭取
企業實習，曾在環宇廣播電台以及NEWS98等廣播
公司有過工作經驗。，在二○一一年九月，劉兆
寶接到一通來自寶島客家電台的電話，因為將近
半年前，劉兆寶為了爭取工讀機會曾投遞履歷到
寶島客家電台。來電的人告訴他現在有個實習助
理主持人的職缺，因此主動向他聯繫，劉兆寶當
然把握了這難得的機會，從此他踏進了客家媒體
圈，成為寶島客家電台的實習DJ。
劉兆寶的雙親都是客家人，從小生長在客語環

境的他，雖然聽得懂客家話，但說得並不流利，
一直到進入寶島客家電台後，他才重拾對客家文
化的熱情。
劉兆寶說加入寶島客家電台是很大的轉捩點，

錄音室的大門在進廣告時被推開了，一位留著
中長髮的嬌小女子，優雅地從裡頭走出，並

以親切的口吻說：「我正在錄現場節目！你坐著等
我一下喔！」隨之而來的是縈迴於整個寶島客家電
台本部的甜美聲音，只聽到女主持人以流暢的客家
語，介紹著大台北地區的文化景點。
她是寶島客家電台《台北客家》節目主持人廖

涵，從小對廣播有著濃厚的興趣，長大後如願以償
踏入了廣播界，從此結下二十多年的不解之緣，也
在政府推動母語的契機下錄製了客語的節目，後來
更全心投入客語電台節目的發展。

出於好奇 喜歡箱裡傳出的聲音　

廖涵的父母出生於中國大陸，父親是廣東梅縣
人，母親是廣東焦嶺人，雙親皆是客家人，她的父
親後來到印尼經商，和她的母親結婚並且生下了
她。廖涵兩歲時，父母因印尼的排華風潮，移居到
台灣，並在新北市永和區落腳。由於在家中皆用客
家話和父母溝通，這也深深奠定了她的客語實力。
廖涵自幼就愛上了廣播，因為當時電視並沒有那

麼發達，可看到的頻道僅僅只有三台，所以早期像
白銀阿姨、白茜如小姐所主持的電台節目皆是她和
家人茶餘飯後最好的娛樂。那時充滿好奇心的她，
聽著廣播時忍不住發出了疑問：為什麼會有聲音從
一個收音機出來呢？為什麼收音機裡頭會躲著一個
人在裡面跟她講話呢？
「我就想說，如果有一天我可以躲在那個箱子裡

頭講話，那不知道有多好！」廖涵邊回憶著天真可
愛的童年邊說著。就這樣對於廣播節目的熱情小種

子，悄悄地種植到了她的心中。

縱使大學所唸的並不是傳播相關學系，但廖涵心
中對於廣播的渴望從未消失過。在大學畢業後，在
某次出去遊玩中，她認識了一位幼獅廣播電台的主
持人，主持人得知她對於廣播十分有興趣，便問她

說：「妳願不願意來當我的助理啊？」此時她對於
廣播的熱忱全部湧現，「當然好啊！」她迫不及待
地說。從此她跨入了廣播界的那道門檻。
進入幼獅廣播電台後，廖涵從基本的助理工作先

開始學起，偶爾遇到有主持人要請假，需要自願
者來代班，儘管時段再晚，她總會義不容辭地說：
「我願意！」累積著每次的代班經驗，她漸漸熟悉
廣播界的生活，在廣闊的廣播圈子裡，也有了個屬
於她的小小位子。慢慢地電台的導播看到了她的努
力及堅毅的精神，便決定給她一個機會：做一個
禮拜一次的節目。「這個認真是有代價的，很值
得！」廖涵露出肯定的神情說著。

認真負責 從助理熬到獨當一面

隨著主持經驗的增長，被安排的節目的時間也愈
來愈長，廖涵甚至得到機會，開始做現場的節目或
者是到外地做轉播，奠定了她在廣播界的地位，這
一切都與她認真負責的態度有關。某一年颱風天，
廖涵要去電台值班時，台北市已經淹水了，她的父
親問她說：「風雨這麼大你還要出去？」她堅決地
回答：「對！就是因為風雨那麼大，我們做記者、
廣播主持人的就一定要在電台告訴聽眾朋友，現在
風雨的情況是怎麼樣！」她認為，「這是一個職
責，如果你不夠熱愛這份工作的話，可能你根本無
法投入。」由此可以看見廖涵對廣播的執著。
然而做為一位廣播人不是那麼簡單，想要成功就

必須比別人付出更大的努力。廖涵提到她常常生
病了還是要主持現場的節目，過年也可能無法和家
人團聚。此外，錄節目沒辦法臨時抱佛腳，平時就
需做足功課。像她每天都翻五到六份的報紙，關心
社會動態，而且她有一個習慣，當一個人吃飯的時
候，她手邊一定會帶一本書或雜誌，利用等餐的
瑣碎時間吸收新資訊，以供節目使用。過程雖然艱
辛，但廖涵還是豁達地說：「因為我喜歡它，所以

劉兆寶（左）與師傅阿俊（右）於寶島客家電台合影。 （劉冠伶／攝） 劉兆寶滔滔不絕地說著他對客家文化的熱愛。 （劉冠伶／攝） 客家的新聲音，DJ阿寶，帶動年輕人一起揮灑青春、擁抱客家。 （劉冠伶／攝）

堅守崗位的媒體人

熱情執著 喜歡就不怕苦

Hakka
新客家人群像系列

客院與客家電台 心連心

走進寶島客家電台，眼前呈現的不是氣派
高貴的氣息，而是一股溫馨的暖流，讓我的
緊張瞬間解除，而簡單大方的辦公傢俱擺
設，親切感十足。錄完現場節目後，廖涵貼
心地帶我進入錄音室進行採訪，以免雜音干
擾，手上還拿著我傳給她的採訪問題，讓我
感到無比窩心。
在訪談的過程中，廖涵對於交通大學客家

文化學院很有興趣，她很詫異交大原來也有
客院，而且還有先進的錄音設備與電台節目
廣播。聽到電台，身為廣播人的廖涵，瞬間
眼睛一亮，還打趣地說，「早知道就來讀交
通大學了！」此外她認為「客家學院的成立
有它的必要性，可以多培養一些對客家認同
有興趣的人」，也期盼未來客院電台能製作
客家的廣播節目，使客家文化與客院有更深
的聯繫。
採訪結束在拍照時，活潑的廖涵戴上耳

機，對著麥克風模擬現場錄音場景，以客語
介紹說：「今天有一位交通大學同學來採訪
我….」我聽到臉都紅了！此外廖涵還邀請我
之後來上她的節目，來聊聊就讀客家文化學
院的感受，對我而言，能將客院介紹給更多
人，何樂而不為呢？這不僅可以讓社會大眾
得知交大客院的存在，也能藉機推展客家文
化呢！ （吳羽涵）
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廖涵正和聽眾在《台北客家》的空中相會。　（吳羽涵∕攝）

不畏艱難，廖涵以客家堅忍不拔的硬頸精神開創自己
的廣播新世界。� （吳羽涵∕攝）

非常熱愛工作的廖涵，形容錄音室就像她的另一個
家。� 　（吳羽涵∕攝）

廖涵
解不開的廣播情緣

■吳羽涵／報導

大男孩懷抱客家夢 熱血出航

■劉冠伶／報導

我覺得不管有多麼辛苦都是值得的！」
多年前廖涵於台北廣播電台工作，正逢政府積極

推動客家文化，客家事務委員會、客家電視台在
此風潮下相繼成立，台北廣播電台因此創了一個
二十四小時的客語頻道。當時整個電台裡只有廖涵
會講客家話，她便趁著機會主持節目，並且充分發
揮客語實力，之後她考過了所有的客語認證，並成
為可開班授課推廣客語的「客語薪傳師」。廖涵認
為，做客家節目的過程中，使她能更深入地了解自
身的文化，這也是她真正接觸客家文化的開端。
《台北客家》是廖涵目前主持的節目，是周一到

周五、每天一小時的現場節目。在這個節目裡，廖
涵會報導客家活動、邀請專家學者介紹客家的文
化、歷史及現況、訪問優秀的客家子弟等。節目內
有一個小單元是「大家來說客家語」，以對談且較
活潑的方式呈現客家諺語，另一個小單元稱為「大
台北小故事」，以客家話介紹台北周邊地區的特色
或者當地的歷史小故事等。

邊做邊學 聽眾有鼓勵也有指教

對於節目主持的工作，廖涵說她是一邊做一邊
學，可以聽到很多歷史的故事，非常充實。雖然客
語是廖涵的母語，但也非完全不用準備就能上場，
在製作客語節目上還是有很多不會的字需要仔細地
查出讀音。有時後在節目上說錯，觀眾打電話來糾
正，還可趁機提升自己的客語能力，可說是一舉兩
得呢！而觀眾對她的鼓勵，正是使她持續獻身於廣
播界的一股重要力量。
對於未來，熱愛廣播的廖涵表示，她將持續在廣

播界服務直到退休，之後則將繼續為客家文化的
傳承盡一份心力，例如開班授課教導客語等。她

認為，客家文化語言的傳承，可以從很多方面去
推廣，不論是做廣播，每天為聽眾介紹客家的文
化，或是為人父母的多跟小孩用客家話溝通，這
都是不同的推廣方式。
將自己的一生都獻給廣播的「終身廣播人」，

廖涵得到和廣播界結緣的機會後，便緊緊抓住機
會，以不畏艱難的精神，持續在廣播界努力著，
未來她也將繼續以甜美溫暖人心的聲音，透過寶
島客家電台，和聽眾們在空中相遇。

■採訪側記■

劉兆寶實習經驗相當豐富，無論是校園或
是業界的節目，他都曾經參與，說到兩者之
間差別，劉兆寶表示校園廣播比起業界輕鬆
許多，雖然學校老師的要求構成壓力，它還
是一個同學們可以自由發揮的學習場所，而
在業界那就是一份工作，必須有更大的責任
感，畢竟業界的電台是營利的企業，絕不容
許任何閃失或是出錯。
曾在其他廣播公司工作的劉兆寶表示，雖

然在業界實習的壓力不小，但在寶島客家電
台實習的過程中並沒有緊張感，除了學到不
少實務經驗和客家方面的知識，劉兆寶覺得
目前最大的收穫是這場冒險所帶給他對自我
的省思。他強調，他在寶島所得到的東西已
經不是單純的經驗了，而是讓他更了解客
家，進而激發了自我對客家的認同，「收穫
跟感動說不完，有太多太多了。 （劉冠伶）

■採訪側記■

認同客家 感動說不完
在成為這個大家庭的一份子後，許多前輩都待他相
當好，不吝於分享經驗，告訴他學好客語的好處
和身為客家人的優勢，進而使他開始思考自我的認
同。畢業製作專題，他便以客家語斷層為主體，製
作三十分鐘的廣播節目，節目中他訪問到了曾任寶
島客家電台台長，也是現任新北市客家事務局局長
彭惠圓，得到很多啟發，特別是關於客家語言傳承
的問題。
「老人家傳，年輕人要來接，如果年輕人沒興

趣，沒有去承、去接的話，這個東西會流失，而且
斷層會越來越大。」劉兆寶轉述彭惠圓的說法，讓
他感受到年長一輩客家人的用心，不論是客委會或
是其它和客家相關的團體，都相當積極地辦活動、
比賽，甚至提供高額獎金，全是希望能吸引年輕人
接觸，讓他們體驗後可以更認識客家，甚至喜歡這
個文化。
劉兆寶認為對客家文化的喜愛，最根本的是對客

家的認同，而在認真接觸之後，保護它的使命感便
油然而生，他開始希望客家能夠被大眾了解，「我
們這一輩再不努力的話，到未來可能就會消失，
可能就都不會講，所以要真的從我們這邊開始加
油」，劉兆寶認真地說著。

劉兆寶

客家電台冒險 茶水間感受溫暖

才進入寶島客家電台三個多月的劉兆寶，雖然實
習時間不長，但他已愛上電台的工作環境，他說那
裡很溫馨、充滿親切感，平時茶水間裡總是堆滿主
持人們到各地旅遊帶回的土產，還有只有在家裡才
喝的到的茶米茶，都讓他在台北這座城市裡感到溫
暖，更不用說前輩的大力提攜。
目前和他搭檔的DJ是他尊稱「師父」的阿俊，在

劉兆寶眼中，阿俊是個相當博學且風趣的人，而師
徒兩人「阿俊」和「阿寶」合作的節目就叫做「俊
開來係寶」，取「俊」的客語諧音為「轉」之義，
讓聽眾一「俊開」收音機，聽到的都「係寶」，節
目內容也很輕鬆，甚至連播報新聞時的襯樂都是電
音風格，整體的呈現相當活潑有趣，而且其中也會
有些客語教學，增加和聽眾的互動感。
劉兆寶表示目前的實習內容是跟阿俊在節目中學

習廣播技巧，還有練習說客家話，節目部分他沒有
太大的問題，語言的部分仍有進步的空間。阿俊建
議他應該多聽客家電台，多看客家電視台，讓自己
浸淫在客語的環境中，因此劉兆寶開始收看客家電
視台的節目，並試著不去看字幕，他認為這樣的學

習方式很輕鬆，對他很有幫助，而回到家他也盡可
能地和爸爸媽媽講客家話，把語言融入生活，雖然
目前還是會出錯鬧笑話，但父母肯定他的進步，這
也激起了他更努力學的動力。
除了濃厚的使命感，劉兆寶對於客家音樂也深深

著迷，「以前你問我客家歌，我其實只會說些『客
家本色』啊，『天公落水』啊，這類比較傳統的
歌。」劉兆寶笑著說。他表示在進入寶島客家電台
之後，他對於客家音樂的刻板印象完全被顛覆。
「進來電台才知道有好多的客家歌曲的存檔，這裡
有很多的資源，是你以前從來不會接觸到的。」，
他從這些寶藏裡找到了很多感動，他認為這些客家
「新聲音」加入了很多靈感和不同的元素，使創新
與傳統融合出一種新的氛圍，讓客家不再像過去那
樣使人有距離感，他目前也很積極研究各種曲目，
希望以後能讓更多人聽聽不一樣的客家好聲音。

客語領域耕耘 要做百分媒體人

對於目前在寶島客家電台的實習，劉兆寶只給自
己打了七十五分，他說少掉的二十五分是學習客家
文化的積極程度仍需加強，因為偶爾還是會偷懶一

下，但他希望未來可以更積極參與活動，並在畢
業前把客家話說得更加流利。
要成為未來一百分的客家媒體人，劉兆寶期望

自己能永遠保持著赤子之心，持續那樣的熱情去
感動更多人。如果未來有機會正式在寶島客家電
台開節目，他想以一個比較活潑的方式，融合許
多年輕人創作的客家歌曲，並在節目中安插訪
問，增加Call in，使節目更加豐富、更有互動
感，吸引更多年輕人注意並愛上客家。
今年大四的劉兆寶畢業後首先要面對的就是當

兵，對於職涯規畫仍有一年的思考時間，但在師
父阿俊建議下，他會多往不同的領域試試，例如
多學些電視或新聞方面的能力，讓自己有多一些
選擇空間。
劉兆寶目前仍處於摸索階段，但他很清楚廣播

是件會讓他快樂的事，他說路有很多條，他希望
能朝自己喜歡的廣播前進，也會繼續把握住客家
這塊，一直努力下去，「未來不管我做甚麼樣的
工作，我對客家的認同跟要它傳承下去的心，我
都不會忘記，就算哪一天我賣吃的，我照講客家
話，對我的孩子，一樣會繼續那樣的傳承。」，
劉兆寶堅定地說著。


